

Protokoll zur 107. Dienstagssitzung vom 12. September 2017 im Forum 3

anwesend sind Gudrun, Elisabeth, Anne, Anton, Simon, Kathrin, Björn, Joel, Natascha, Elke, Simone, David, alex
 moderiert wird von Anne
 protokolliert wird von alex

Das nächste Dienstagstreffen findet statt am 26. September 2017 auf dem Reyerhof.

PRÜFEN DER AUFGABENLISTE				
Aufgabe	Verantwortliche/ Ansprechpartner	vergeben am	sollte erledigt werden bis	Ergebnis
Erklärung Mailinglisten per Mail an wir@ verschicken	Anne/ Elke	9.5.		
Beamer, Leinwand, Boxen, Mikros etc. für Michael-Bauer-Schule organisieren/ Angebot einholen	Anne	6.6	September	
Bürgerhaus West stornieren	Lena	6.6.	nachdem Tom die Michael-Bauer-Schule bestätigt hat	
Michael-Bauer-Schule bestätigen	Tom	6.6.		
Logo überarbeiten	Johannes	6.6.	12.09.	
Kontakt Christine, Frage nach Interviewterminen	Lena	6.6.		
Bienen- und Hofeinsatzbeauftragten finden				über wir@ angefragt, hat sich keiner gemeldet
T-Shirt-Vorlagendatei – Stand?	Frank	4.7.		
Präsentation Masterarbeit Christine auf Themenabend		4.7.	2017/18	

Veranstaltung Stadt-Land-Beziehungen als Commons an anderem Termin	Tom	4.7.		
Leute auf Interessenliste anschreiben wegen Zwischeneinstieg Oktober (bis 20 Zusagen unproblematisch, sagt Lukas)	Lena	1.8.		
Zwischeneinstieg Oktober	Lena	1.8.	27.09.	
Teilnahme Zukunftsmarkt Winnenden an Solawis Großhörnberg + Besigheim weitergeben	Lena	1.8.		
Wer irgendwelche Fragen zur VV-Location hat, möge sich bitte an Anne wenden, sie sammelt.	Anne	1.8.		
Adressen aller Ludwigsburger Interessierten/ Mitglieder der letzten Jahre an Tom	Alex + Lena	1.8.	20.09.	
Vision Mission Ziele Solawis Initiative + Verein überarbeiten: Termin Anfang 2018 festlegen	Tom			
Vision Mission Ziele Hofladen zusammenstellen	Tom	1.8.		

Einwände oder Anmerkungen zum letzten Protokoll gibt es keine.

GETROFFENE ENTSCHEIDUNGEN		
Entscheidung	eingetragen von	Ergebnis
<p>2.1 Verschieben des November-Orga-Treffens um 2 Wochen, da zu nah an Bierrunde</p> <p>Es wurde aus folgenden Gründen beschlossen, es bei dem bestehenden Termin zu belassen:</p> <ul style="list-style-type: none"> Nach der Bierrunde muss viel organisiert und abgesprochen werden. Innerhalb des Zeitraums von 2 Wochen sollten schon einige Dinge passieren, weswegen ein Verschieben um 2 Wochen zu spät ist. 	Tom	Abgelehnt (siehe Begründung links)

<ul style="list-style-type: none"> Eindruck ist noch „frisch“ und wir können gleich eine sinnvolle Retrospektive machen 		
<p>2.2 Es wäre schön, wenn die Solawis – sollte es notwendig sein und in enger Absprache mit Lukas – offen wäre für einen Umzug der Bienen.</p> <p>Informationen dazu siehe unter Bericht Summtgart in diesem Protokoll.</p>	David	Angenommen.

BERICHTE + INFORMATIONEN		
Berichte + Informationen	eingebraucht von	Ergebnis
<p>3.1 Wunschlisterauswertung fürs erste Halbjahr 2017</p> <p>Wir haben im Schnitt etwa 9 Abbestellungen pro Woche (höchster Wert = 27 in KW 34 und niedrigster Wert 2 in KW 6, 12 und 19)</p> <p>Gemüsesorten bei denen es vom Standardanteil nach <u>oben</u> hin Abweichungen gab (also Gemüse das die Mitglieder eher zubestellen): Rote Bete, Pastinaken, Knollensellerie, Grünkohl, Wirsing, Chinakohl, Blumenkohl, Kohlrabi/Superschmelz, Kohlrübe, Knollenfenchel, Petersilie, Schnittlauch, Kürbis, Aubergine, Spinat</p> <p>Gemüsesorten bei denen es vom Standardanteil nach <u>unten</u> hin Abweichungen gab: Weißkohl, Schwarzkohl, Rosenkohl, Rotkohl, Sauerkraut, Brokkoli, Stangensellerie, Radieschen, Mangold, Basilikum, Sommersalat, Rucola, Stielmus, Zwiebeln/Bundzwiebeln/Schalotten/Lauch, Tomaten, Zucchini, Quark, Jogurt, Käse, Apfelsaft, Äpfel.</p> <p><i>Weitere Informationen können Kristinas Mail entnommen werden.</i></p>	Kristina (per Mail)	
<p>3.2 Stand Logo</p>	Johannes	<i>Wird verschoben, da Johannes nicht da ist.</i>
<p>3.3 Bericht Summtgart</p> <ul style="list-style-type: none"> Dieses Jahr können noch 120 Gläser Honig verteilt werden. Budget <ul style="list-style-type: none"> Wahrscheinlich wird sich nicht viel ändern und es in etwa so bleiben, sie kommen gut klar mit dem jetzigen Budget. 	David	Abstimmung zur prinzipiellen Offenheit gegenüber Umzug Bienen (siehe unter Entscheidungen)

<ul style="list-style-type: none"> ○ Summtgart schickt bis zum 22.09. ihre Budgetvorstellungen an die Budget-AG. ● Option Ortswechsel Bienen für besseres Nahrungsangebot <ul style="list-style-type: none"> ○ Summtgart hat nur bei der Hälfte der Solawis-Völker Honig geerntet. ○ Letztes und auch dieses Jahr wurde notgefüttert, da zu wenig da ist für die Bienen. ○ Solawis-Bienen wurden bisher noch <u>nicht</u> umgezogen, aber es steht zur Debatte, da man dann nicht zufüttern müsste. ○ Das Volk zu reduzieren ist keine Option, da es eine „Hop oder Top“ Sache ist: Blüht viel, finden tausende Völker Nahrung, blüht wenig, hat schon 1 Volk Schwierigkeiten, zu überleben. ○ Standorte, die in Frage kommen: Schwäbische Alb (Heppsisau), Pfalz (Neustadt an der Weinsteige) oder Schwarzwald. Ihnen ist es wichtig, dass im Umfeld überwiegend biologische Landwirtschaft betrieben wird. ○ Ein Umzug müsste in enger Absprache mit dem Reyerhof stattfinden ○ Meinungs-/ und Ideenrunde <ul style="list-style-type: none"> ▪ Extra Felder mit Pflanzen „nur“ für die Bienen? → David: Guter Ansatz, aber löst das Problem nicht im Kern. ▪ Samentütchen an Solawis verteilen, damit jeder die Option hat, etwas zu machen ▪ In der Gruppe befinden sich keine Bienen-Experten, aber auf den „ersten Blick“ gibt es für die Mehrheit keine kategorischen Argumente, die gegen einen Umzug sprechen. ○ Kooperationsvereinbarung 		
---	--	--

<p>Frage nach einer möglichen Verbindung von Hofeinsätzen und Imkereieinsätzen (dann direkt bei den Reyerhof-Bienen) → Möglich bei Einzelterminen, aber standardmäßig eher nicht, da Summtgart sich das sowieso schon vollgestopfte Wochenende so oft wie möglich freihalten will.</p>		
--	--	--

PLANUNG + FRAGEN + DISKUSSION		
Fragen + Diskussion	einggebracht von	Ergebnis
<p>4.1 Demobus nach Berlin zu <i>Wir haben es satt</i> – Demo</p> <p>Die BUNDjugend BW hat in den letzten Jahren jährlich einen Demobus zur <i>Wir haben es satt</i>-Demo nach Berlin fahren lassen. In Berlin konnten die Jugendlichen dann immer am Rahmenprogramm der Bundes-BUNDjugend teilnehmen und dort übernachten und sind dann mit dem Bus gemeinsam auch wieder Richtung Süden. 2016 waren auch viele von Solawis im Bus dabei. Die unter 30-Jährigen hatten außerdem die Möglichkeit, das Rahmenprogramm (Übernachtung) zu nutzen. Nun fragt Lukas von der BUNDjugend uns: „Könnt ihr euch vorstellen, für den Demobus 2018 von Anfang an gemeinsame Sache mit uns zu machen, eure Mitglieder zum Mitfahren animieren, den Bus über eure Kanäle bewerben usw.?“ Planung des Buses würde komplett die BUNDjugend übernehmen. Sie wollen uns zum einen gerne dabei haben, weil „die Utopie, die ihr lebt, so im Bus total präsent war [2016] und das hat der ganzen Fahrt sehr gut getan.“ Außerdem haben sie leider immer mehr Konkurrenz mit ähnlich günstigen Preisen aus dem Fernbusmarkt und deswegen Schwierigkeiten, den Bus vollzubekommen. Deswegen wäre Werbung dafür auch ganz gut. Es kostet 50€ für Hin- und Rückfahrt.</p>	alex	<p>Wir finden das eine gute Sache und sind dabei.</p> <p>Alina hat sich angeboten, Lukas zu kontaktieren.</p>
<p>4.2 Einladung zum Regionalforum Stadt.Land.Regio am 06.10.</p> <p><i>Wir haben eine Einladung zu dieser Veranstaltung bekommen und nun ist die Frage, ob das von Interesse für die Solawis ist.</i></p> <p><i>Eigenbeschreibung: „Mit dem Regionalforum Stadt.Land.Regio. in Baden-Württemberg möchte die</i></p>	alex	<p><i>Wir werden nicht als Initiative dort teilnehmen.</i></p> <p><i>Einzelpersonen, die Interesse haben,</i></p>

<p><i>Regionalbewegung die große Bandbreite regionaler, zukunftsweisender Vermarktungsinitiativen diskutieren. Erfolgskonzepte und pfiffige Marketinginstrumente der Regionalbewegung, aber auch Schwierigkeiten und Herausforderungen sollen thematisiert werden.“</i></p> <p><i>„Vermarktungsinitiativen“ und „Marketinginstrumente“ verbinden die Anwesenden eher weniger mit Solawis. Deswegen wird diese Veranstaltung als eher weniger relevant für unsere Initiative eingestuft.</i></p>		<p><i>mögen sich zeitnah wegen des Anmeldeformulars bei Lena melden, Frist ist der 18. September.</i></p>
<p>4.3 Planung Biiterrunde</p> <ul style="list-style-type: none"> • Anmeldung <ul style="list-style-type: none"> ○ Die Anmeldung soll erstmal nur digital über die Wunschliste stattfinden, wie letztes Jahr. Dazu zeitnah Reiter dafür integrieren und dann über Kistenpost, Einladung etc. darauf hinweisen und Frist kommunizieren → muss noch festgelegt werden ○ Kurz vor Frist sollen die VP-Ansprechpartner eingespannt werden und sich darum kümmern, dass wir von allen Mitgliedern Feedback erhalten. • Räumlichkeiten <ul style="list-style-type: none"> ○ Mit Herrn Fieser ist noch nicht alles explizit abgestimmt. Wir müssen Raumnutzung etc. zeitnah fix machen. • Aufgabenverteilung <p>Wir „sammeln“ schon mal Leute, die Aufgaben übernehmen wollen und die wir gezielt anschreiben können, wenn die detaillierte Aufgabenliste steht. Liste liegt bei alex.</p> 	<p>Anne/Lena/alex</p>	<p>Siehe links.</p>
<p>4.4 Vorschlag, SolawiS-Dateien mit freier Software zu schreiben und zu bearbeiten</p>	<p>Tom (per Mail)</p>	<p>Die Betreffenden schauen sich Toms Vorschläge zu Open-Source-Softwares an</p>
<p>4.5 Projekt „Aktionstage zum Bau von „Micro-Solar-Stromspeicher-Systemen““</p> <ul style="list-style-type: none"> • Beschreibung Joel: „Teilnehmer gesucht für gemeinnütziges, nachhaltiges Bildungsprojekt: Das Forschungszentrum ZSW sucht für das Projekt „Aktionstage zum Bau von „Micro-Solar-Stromspeicher-Systemen“ noch Teilnehmer in Form 	<p>Joel</p>	<p>Joel kann die Veranstaltung über eine Mail an Daistwaslos einbringen und so Interessierte erreichen.</p>

<p>von (Einzel-)Personen und Vereinen. Das Projekt soll im Rahmen des Förderprogramms „Beispielhafte Projekte für eine Bildung für nachhaltige Entwicklung“ des Umweltministeriums BaWü durchgeführt werden. Den Teilnehmern wird hierbei eine nachhaltige Ressourcennutzung durch praktische Anwendung näher gebracht. Es werden drei separate Aktionstage durchgeführt, bei denen bis zu 40 Personen, u.a. auch Kinder und Jugendliche aus unterschiedlichen sozialen Einrichtungen, Geflüchtete, Migranten, Studenten, Erwachsene und Vereine aus der Region Stuttgart, die Möglichkeit bekommen einen Ausflug zum Solar-Testfeld des ZSW in Widderstall zu machen. Den Teilnehmern wird das Grundwissen über die Stromerzeugung aus Photovoltaik vermittelt und durch den Aufbau von insgesamt 50 PV Stromspeichersystemen dieses praktisch angewendet. Die PV-Speichersysteme sollen dazu dienen mehrere Handys über USB täglich laden zu können. Die Systeme werden anschließend in einem ausgewählten Projekt einer gemeinnützigen Hilfsorganisation (evtl. Ingenieure ohne Grenzen e.V.) installiert. Bei Interesse einfach bei mir [joel.wenske@zsw-bw.de] oder meinem Kollegen melden. Frist für die Einreichung der Skizze ist der 15. Oktober.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Meinungsrunde <ul style="list-style-type: none"> ○ Über DalstWasLos darauf aufmerksam machen. Über wir@ weniger, da es nicht direkt mit Solawis zu tun hat. ○ Vielleicht eine Verknüpfung über Schnippeldisko, Verpflegung mit Solawi-Gemüse auf der Veranstaltung? 		<p>Eine Aktion der Solawis im Rahmen des Projekts (wie z.B. eine Schnippeldisko) ist auch denkbar.</p> <p>Wenn hier jemand Interesse hat, bitte als TOP auf nächsten Sitzungen einbringen.</p> <p>Frist der Skizze ist der 15. Oktober, bis dahin müsste die Idee also konkretisiert werden und ein Mal auf einer Orga-Sitzung eingebracht werden.</p>
--	--	--

Kursives ist nicht für die Kistenpost-Version bestimmt

ERGÄNZUNG DER AUFGABENLISTE				
Aufgabe	Verantwortliche	vergeben am	sollte erledigt werden bis	Ergebnis
Sich bei Lukas von der BUNDjugend melden wegen Demo-Bus	Alina	12.9.		

TAGESORDNUNGSPUNKTE FÜRS NÄCHSTE TREFFEN		
Tagesordnungspunkt	eingebracht von	für die Sitzung am

Vollversammlung: Raumnutzung fix machen	Anne	26.09.
Vollversammlung: Anmeldefrist festlegen (sowohl alte als auch neue Mitglieder)		26.09.
Vollversammlung: Aufgabenliste durchsprechen		26.09.
Budget-Besprechung, Variantenvorstellung, Bienen		26.09.
Programm Vollversammlung		10.10.
Vorbereitung Arbeitssonntag	Lena	10.10.

TERMINE	
26.09.	Orga-Treffen auf dem Reyerhof
10.10.	Orga-Treffen im Forum3
22.10.	Arbeitssonntag Vorbereitung Vollversammlung
24.10.	Orga-Treffen auf dem Reyerhof
5.11.	Vollversammlung mit Budgetverabschiedung und Bierrunde
7.11.	Orga-Treffen im Forum3